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PÁGINA 8

Vereador Bruno Mól afirma que
levará “Liu Marmita” à Justiça

PÁGINA 4

Revitalização do Jardim é debatida 
no Teatro de Mariana. 
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CONSECON FEDERADA
Vitor Romualdo Zambaldi Ferreira

Empresa Junior é sinô-
nimo de conhecimento e 
profissionalismo na área aca-
dêmica, e a conquista da so-
nhada federação é o resultado 
de esforço, aprendizado e aci-
ma de tudo, um bom trabalho, 
com a CONSECON não foi 
diferente, em 2019, a Empre-
sa Junior do curso de Ciências 
Econômicas da UFOP saiu 
na frente e levou a disputada 
competição.

Tudo começa a partir do 
MEJ, o Movimento Empresa 
Junior que tem como pro-
pósito a busca por um Brasil 
Empreendedor, este movi-
mento conta com mais de 600 
Empresas Juniores e claro, a 
CONSECON é uma delas. 
Em Minas Gerais as Empre-

sas Juniores contam com o 
auxilio da FEJEMG, Federa-
ção das Empresas Juniores de 
Minas Gerais, essa instituição 
junto com os órgãos públicos 
e privados e de autoridades go-
vernamentais tem como função 
zelar pela ética do movimento e 
da qualidade dos serviços exe-
cutados pelas Empresas, assim 
garantindo um melhor desem-
penho das Empresas Júnior, 
consequentemente, gerando 
um maior conhecimento, de-
senvolvimento e produção dos 
estudantes participantes do 
projeto.

E você deve estar se per-
guntando, o que é federar? 
Para de começo de conversa é 
preciso estar de acordo com as 
exigências do PUF, o processo 
único de federação. Estando de 

acordo, e dentro do processo 
de federação, o PUF avalia 4 
perspectivas em que a Em-
presa Junior será analisada, 
trabalhada e avaliada ao lon-
go do processo, sendo elas: 
A Regulamentação, a Gestão 
Interna e Estratégia, os Re-
sultados e por fim, o Alinha-
mento. Durante o processo 
de avaliação da FEJEMG 
eram feitos treinamentos se-
manais e demandas a serem 
cumpridas pelas Empresas 
participantes, essas deman-
das consistiam em entregas 
de documentos, as ativi-
dades realizadas pelas EJ’s 
como mapear processos, 
projetos, processo seletivos. 
E por fim, o PUF exige no-
vos projetos e maiores pros-
pecções de cientes.

A federação para a 
CONSECON teve um papel 
de evolução extremamente 
importante, novos conheci-
mentos, novas experiências, 
uma nova visão empreen-
dedora e acima de tudo, os 
integrantes geraram um co-
nhecimento extremamente 
importante para o futuro 
profissional e acadêmico. 

A CONSECON tem 
como objetivo oferecer ser-
viços benéficos aos peque-
nos e médios empreende-
dores da região de Mariana, 
apresentando propostas de 
melhoras para o comercian-
te, visando um futuro pro-
missor, analisando a atual 
situação em que Mariana 
passa, e pensando no em-
preendedor nós oferecemos 
produtos que através de 
estudos, vimos que é uma 
necessidade de atenção nos 
comércios da região.

137 mortes por dengue          
confirmadas em MG
ESTATÍSTICAS. As mortes foram registradas em mais de 40 
municípios do estado.

DA REDAÇÃO

Existem suspeitas de que 
outras 119 mortes também 
foram causadas pelo vírus. Os 
casos no estado variam e ul-
trapassam 479 mil. Na última 
terça-feira (01) a Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Ge-
rais (SES-MG) divulgou que 

o número de mortes por den-
gue chegou a 137 em 2019. 
Os casos prováveis chegam a 
479.082, outras 119 mortes es-
tão sendo investigadas. 

As mortes foram registra-
das em mais de 40 municípios 
do estado. Belo Horizonte e 
Uberlândia lideram com, res-

pectivamente, 26 e 19 mortes. 
Sobre a Chikungunya fo-

ram registrados 2.727 casos 
prováveis no estado neste ano. 
Em Pato de Minas foi registra-
da uma morte pela doença. Já 
a zika são 769 casos prováveis 
também no ano de 2019. 
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A Câmara já vem discutindo matérias legislativas que têm 
como objetivo promover a inclusão e promoção das pessoas 
com síndromes e deficiências.

Mães de autistas vão a Câmara 
pedir políticas de inclusão
PRESENÇA. Elas se pronunciaram durante o uso da Tribuna Livre, atendendo a um Requerimento da 
autoria de vários vereadores. 

DA REDAÇÃO

“Nada sobre nós, sem nós”. 
Com este lema, as mães de crian-
ças diagnosticadas com o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA) 
iniciaram suas falas durante a 30ª 
Reunião Ordinária da Câmara 
Municipal, que aconteceu na tar-
de desta segunda-feira, dia 30 de 
setembro. Elas se pronunciaram 
durante o uso da Tribuna Livre, 
atendendo a um Requerimento, 
de autoria dos vereadores Cris-
tiano Vilas Boas, Juliano Duarte, 
João Bosco Cerceau Ibrahim, 
Bruno Mól, Antônio Marcos Ra-
mos de Freitas “Tenente Freitas” 
e Gerson Cunha.

O vereador Cristiano Vilas 
Boas ressaltou a importância do 
debate na promoção da qualidade 
de vida e para garantir os direitos 
dos autistas em Mariana. “Exis-
tem diversas leis nacionais que 
versam sobre os direitos dessas 
pessoas e precisamos, também, da 
regulação municipal. Queremos 
trazer o debate para a Câmara, 
com a participação das mães, pois 
são elas quem conhecem as ne-
cessidades reais”, pondera o edil.

A Câmara já vem discutin-
do matérias legislativas que têm 
como objetivo promover a inclu-
são e promoção das pessoas com 
síndromes e deficiências. Foi apre-
sentado o Substitutivo ao Projeto 
de Lei n 53/2018, de autoria do 
vereador Antônio Marcos Ramos 
de Freitas, que “visa garantir aten-
dimento prioritário para as pesso-
as portadoras do TE, bem como 
incluir o símbolo mundial do au-
tismo nas placas de atendimento 
prioritário no âmbito municipal”. 
Para o parlamentar, a “medida 
pode dar celeridade aos atendi-
mentos e dignidade àqueles que 
mais precisam”.

Os pais e responsáveis pelos 
autistas em Mariana se reuniram 
em grupos de WhatsApp para 
realizarem trocas de informações 
e sugestões de políticas públicas 
para promover a igualdade. De 
acordo com Daniele Avelar, mãe 
do pequeno Daniel, de três anos, 

CRÉDITO: CÂMARA DE MARIANA

ressaltou que mais do que aten-
dimento prioritário é necessário 
amparo do poder público para 
as famílias. “Apesar do acesso 
ao atendimento multidisciplinar 
ser um direito assegurado por 
lei no Sistema Único de Saúde, 
infelizmente isso hoje, em Ma-
riana, ainda não acontece em sua 
totalidade. Temos o Crescer, que 
faz um belíssimo trabalho, mas 
precisamos de mais. Então luta-
mos pelo debate e pela inclusão 
dos autistas na sociedade como 
de direito”, destaca a advogada. 
De acordo com ela, a Comissão 
de Mães de Crianças Autistas de 
Mariana apresentou ao Executi-
vo uma minuta do que pode se 
tornar um Projeto de Lei para 
minimizar as dificuldades das 

famílias. Um dos pleitos é a re-
dução da carga horária de traba-
lho das mães que são servidoras 
públicas municipais.

O Secretário Municipal de 
Governo, Edernon Marcos, des-
tacou a importância de um estu-
do imediato no município para 
que a população autista seja co-
nhecida e, assim, as ações sejam 
discutidas e planejadas de formas 
eficientes. O vereador Geraldo 
Sales de Souza, “Bambu”, con-
vocou, para a próxima segunda-
feira, 07, às 14 horas, durante a 
reunião da Comissão Perma-
nente de Saúde e Educação, o 
debate sobre o tema. Segundo o 
vereador, a “discussão não pode 
demorar, pois as carências e de-
mandas são urgentes”.

O primeiro pedido das mães 
foi de que o município pudesse 
fornecer a carteirinha de identi-
ficação para os autistas. Daniele 
destacou que o diagnostico do 
autismo não é feito visualmente, 
que quando as mães pegam filas 
sempre tem que explicar o seu 
lugar no quadro prioritário, o que 
com a carteirinha seria menos 
trabalhoso. O deputado Cristia-
no da Silveira teve seu projeto de 
lei aprovado e sancionado pelo 
governador Zema, o projeto ga-
rante que os autistas tenham di-
reito ao atendimento prioritário.

Na educação está sendo 
discutida a inclusão e quais as 
medidas tomadas no município. 
As mães querem que os alunos 
tenham professores de apoio e 
não monitores, pedem para que 
sejam pessoas capacitadas e es-
colhidas através de um processo 
seletivo. Elas alegam também 
que o número de vagas para o 
atendimento não é suficiente e 

que são necessárias creches de 
apoio no centro e nos bairros 
da cidade. Em contato com o 
Jornal, Daniele afirmou que as 
mães foram até a Câmara para 
sensibilizar os vereadores, “Fo-
mos até a Câmara sensibilizar 
os vereadores, sobre o que nós, 
mães e familiares de autistas, 
passamos no dia a dia e sobre o 
que é o autismo” ressaltou.
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Antes que fosse dado início ao debate dos projetos, Bruno Mól pediu para esclarecer sobre 
a “boataria” que estava circulando nas redes sociais.

Vereador Bruno Mól  
afirma que levará “Liu  
Marmita”à Justiça
INSATISFAÇÃO. Antes que fosse dado início ao debate dos 
projetos, Bruno Mól pediu para esclarecer sobre a “boataria” 
que estava circulando nas redes sociais.

DA REDAÇÃO

Durante a reunião, assun-
tos relacionados a publicações 
em redes sociais com repercus-
são na imprensa foram tema de 
discussão. O presidente, Edson 
Leitão, informou que a Câma-
ra não tem a prerrogativa de 
se posicionar sobre fatos que 
não chegaram oficialmente ao 
conhecimento do Legislativo e 
reforçou que “não há denúncia 
contra nenhum vereador nesta 
Casa”. As declarações foram 

referentes ao programa Polí-
tica Com Ponto Final, onde o 
diretor, Rômulo Passos, falou 
sobre a publicação no Face-
book de Alisson José dos San-
tos, onde o qual desafiava o 
vereador Bruno Mól a explicar 
o suposto envolvimento com a 
“máfia dos containers”. 

Antes que fosse dado início 
ao debate dos projetos, Bruno 
Mól pediu para esclarecer sobre 
a “boataria” que estava circu-
lando nas redes sociais. O edil 
diz que sua vida é limpa e que 

desafia o cidadão, Alisson José, 
a provar o que está dizendo. 
Bruno mostrou um envelope 
afirmando que havia feito um 
boletim de ocorrência e uma 
ata notarial com as publicações 
de Alisson. O vereador espe-
ra agora encontrá-lo na justiça 
para que as supostas acusações 
fossem provadas. 

O jornal entrou em contato 
com Alisson, também conhecido 
como “Liu Marmita”, para escla-
recer sobre a publicação. Alisson, 
que é assessor técnico do prefei-
to Duarte Júnior, afirma ter to-
dos os documentos reunidos e 
que assim que for chamado apre-
sentará todas as provas. 
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As imagens foram feitas pelo pai de um dos alunos da escola.

Situação de quadra em distrito 
causa indignação nas redes sociais
RECLAMAÇÃO. Nas imagens a quadra está tomada por fezes de pombos, e o pai, cidadão que fez as 
filmagens, se mostra indignado com a situação.

DA REDAÇÃO

Nesta semana circulou um 
vídeo em redes sociais mos-
trando a situação da quadra 
localizada na Escola Municipal 
Aníbal de Freitas, em Cachoei-
ra do Brumado. Nas imagens a 
quadra está tomada por fezes 
de pombos e o pai, cidadão 
que fez as filmagens, se mostra 
indignado com a situação. Ele 
afirma que o problema vem 
se arrastando e que o espaço é 
essencial para as crianças. “No 
dia 6 de dezembro ocorrerá 
uma formatura aqui, o meu 
filho vai formar aqui nessa es-
cola e a formatura será nessa 
quadra” ressaltou o pai. 

O Jornal entrou em conta-
to com a Prefeitura, o executi-
vo afirma que periodicamente 
as escolas recebem materiais 
para limpeza e no dia 11 de 
setembro, mais de 23 itens de 

limpeza - como água sanitária, 
luvas, vassouras, desinfetantes, 
panos - foram entregues à di-
reção da escola para a limpeza 
diária do ambiente. Além disso, 

o poder público afirmou que a 
Secretaria dispõe de botas e ou-
tros equipamentos que podem 
ser solicitados. A Prefeitura ale-
ga estar comprando as telas de 

proteção contra pombos para 
sanar o problema. 

Apurando a situação, fo-
mos informados que os mate-
riais de limpeza não resolvem o 

problema. A escola lida com a 
infestação de pombos há mais 
de década e desde o inicio do 
ano a quadra está interditada. 
A quadra não está sendo utili-
zada justamente pela infestação 
dos pombos, a limpeza era feita 
com frequência, mas devido ao 
grande número de pássaros a 
rotina foi interrompida, pois a 
presença dos animais e das fe-
zes são fatores de risco a saúde 
dos funcionários e crianças. A 
comunidade de Cachoeira do 
Brumado já se organizou atra-
vés de abaixo assinado pedindo 
para que a devida atenção fos-
se dada ao local. Também foi 
visto por nossa equipe que os 
pombos estão alcançando ou-
tros setores da escola. 

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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CPI da Fundação 
Renova é sugerida 
pelo Ministério 
Público Federal
REIVINDICAÇÃO. Sugestão foi feita durante audiência que
tratava a situação das famílias de pescadores e garimpeiros 
de Santa Cruz do Escalvado e Rio Doce, além do distrito de 
Chopotó, que pertence a Ponte Nova.

DA REDAÇÃO

Durante audiência públi-
ca na Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais, na quarta-
feira (18), o MPF sugeriu que 
uma CPI fosse criada para 
investigar as ações da Funda-

ção Renova. A Renova é uma 
fundação criada para reparar 
os danos causados pelo rom-
pimento da barragem de Fun-
dão em 2015. Faltando um 
mês para os quatro anos do 
ocorrido alguns deputados e 

representantes dos atingidos 
criticam a Fundação por sua 
morosidade e afirmam que a 
mesma gasta muito mal o di-
nheiro repassado pelas mine-
radoras. 

A presidente da Comissão 
de Direitos Humanos da As-
sembleia, deputada Leninha 
afirma que irá estudar a su-
gestão de criação da CPI. Em 
resposta ao Jornal, a Fundação 
Renova afirma ser uma entida-
de privada, sem fins lucrativos, 
dotada de autonomia adminis-
trativa, patrimonial, financeira 
e operacional e que “no desen-
volvimento de suas atividades, 
a Fundação Renova se pauta 
nos princípios da legalidade, 
transparência, razoabilidade, 
impessoalidade, moralidade, 
publicidade, eficiência e no 
diálogo com a sociedade. Os 
processos da instituição são 
acompanhados e fiscalizados, 
permanentemente, por audi-
torias externas independentes 
e pelo Ministério Público de 
Fundações. Além disso, os do-
cumentos relacionados à atu-
ação da Fundação Renova e 
a prestação de contas de suas 
atividades são publicados, pe-
riodicamente, em seu site”.

O promotor de Justiça e 
coordenador de Inclusão e 
Mobilização Social (Cimos), 
André Sperling Prado, disse 
que as empresas controlam 
a Fundação, criada para que 
elas escapassem das críticas 
devidas. “A Renova quer lu-
crar com a diminuição das 
indenizações e da penalização 
das empresas. Absurdo que 
o criminoso possa apontar 
quem é a sua vítima e quem 
vai receber indenização. Sem 
cabimento a demora em reco-
nhecer os pescadores de sub-
sistência como atingidos. A 
Fundação deveria indenizar, 
mas pensa no lucro e não na 
reparação”.

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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dão em 2015. Faltando um 
mês para os quatro anos do 
ocorrido alguns deputados e 

representantes dos atingidos 
criticam a Fundação por sua 
morosidade e afirmam que a 
mesma gasta muito mal o di-
nheiro repassado pelas mine-
radoras. 

A presidente da Comissão 
de Direitos Humanos da As-
sembleia, deputada Leninha 
afirma que irá estudar a su-
gestão de criação da CPI. Em 
resposta ao Jornal, a Fundação 
Renova afirma ser uma entida-
de privada, sem fins lucrativos, 
dotada de autonomia adminis-
trativa, patrimonial, financeira 
e operacional e que “no desen-
volvimento de suas atividades, 
a Fundação Renova se pauta 
nos princípios da legalidade, 
transparência, razoabilidade, 
impessoalidade, moralidade, 
publicidade, eficiência e no 
diálogo com a sociedade. Os 
processos da instituição são 
acompanhados e fiscalizados, 
permanentemente, por audi-
torias externas independentes 
e pelo Ministério Público de 
Fundações. Além disso, os do-
cumentos relacionados à atu-
ação da Fundação Renova e 
a prestação de contas de suas 
atividades são publicados, pe-
riodicamente, em seu site”.

O promotor de Justiça e 
coordenador de Inclusão e 
Mobilização Social (Cimos), 
André Sperling Prado, disse 
que as empresas controlam 
a Fundação, criada para que 
elas escapassem das críticas 
devidas. “A Renova quer lu-
crar com a diminuição das 
indenizações e da penalização 
das empresas. Absurdo que 
o criminoso possa apontar 
quem é a sua vítima e quem 
vai receber indenização. Sem 
cabimento a demora em reco-
nhecer os pescadores de sub-
sistência como atingidos. A 
Fundação deveria indenizar, 
mas pensa no lucro e não na 
reparação”.

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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A creche só poderá atender os alunos do bairro e região a partir de 2020.

Entrega da Creche 
do bairro São 
Cristovão é prorrogada
PRAZO. A nova data de entrega está prevista para o dia 20 de dezembro. 
DA REDAÇÃO

Em publicação realizada 
pelo Jornal Ponto Final no mês 
junho deste ano, foi relatado 
sobre uma visita realizada pela 
Comissão de Viação, Obras 
Públicas, Agricultura, Indústria, 
Comércio e Meio Ambiente da 
Câmara Municipal de Vereado-
res nas obras da creche do bair-
ro São Cristóvão, juntamente 
com os representantes da em-
presa contratada para a obra, da 
Secretaria Municipal de Educa-
ção e da Secretaria de Obras. 

Como publicado, o primei-
ro recurso foi liberado em 2014 
a partir do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 

CRÉDITO: TIAGO SOUZA

(FNDE), e após diversos pro-
blemas técnicos e administrati-
vos, a obra não foi entregue à 
população. Conforme repassa-
do pela comissão, nos últimos 
anos, mais de 580mil reais fo-
ram disponibilizados ao muni-
cípio através de contrato pelo 
Banco de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (BDMG) e o valor 
está direcionado para adaptação 
do projeto e término da obra. 

A previsão de entrega da 
creche estava prevista para este 
mês, entretanto, questionados 
pelo Jornal Ponto Final, a Pre-
feitura de Mariana declarou que 
a obra não será entregue na data 
por conta do grande número 

de intervenções que têm sido 
realizadas para deixar a Creche 
com um ambiente mais acolhe-
dor e pedagógico aos alunos e 
funcionários. A nova data de 
entrega está prevista para o dia 
20 de dezembro. 

A creche só estará dispo-
nível para receber os alunos 
do bairro e região no ano le-
tivo de 2020, pois segundo a 
secretária de educação, Aline 
de Oliveira, o calendário letivo 
deste ano não pode ser alte-
rado. A creche deverá atender 
130 alunos e os gastos, segun-
do planilha de orçamentos feita 
pela prefeitura, devem totalizar 
no valor de R$ 744.103,38. 
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Com inúmeras reclamações levantadas, a mais pontual entre 
os moradores foi a construção do palco fixo e dos banheiros.

Revitalização do 
Jardim é debatida 
no Teatro de Mariana
POLÊMICA. Moradores aproveitaram o momento para expor as 
suas insatisfações.

DA REDAÇÃO

Nessa última terça-feira 
(01) a Prefeitura de Mariana, 
juntamente com a Fundação 
Renova, realizou uma reunião 
no Teatro de Mariana em que 
foi apresentado novamente o 
projeto de revitalização da Pra-
ça Gomes Freire, popularmen-
te conhecido como Jardim. Os 
responsáveis pela apresentação 
foram a Joseana Costa, arquite-
ta da empresa que irá assumir 
as obras, Marco Nieves, paisa-
gista especializado em restauro 
de jardins históricos e Daniela 
Amorim, arquiteta da Funda-
ção Renova. Logo no início da 
reunião, o secretário de Cultu-
ra, Efraim Rocha, pediu para 
que os participantes estivessem 
aptos a ouvir e que buscassem 
compreender todo o processo. 

No decorrer das falas, a ar-
quiteta Joseana apresentou no 
projeto quais seriam as mudan-
ças ocorridas e quais foram as 
solicitações feitas pela Prefeitu-
ra em que foram atendidas. Já o 
paisagista Marco declarou a im-
portância de pensar a realocação 
e a retirada de algumas espécies 
de plantas. Algumas árvores, por 
conta do tamanho, apresentam 
riscos para todos que utilizam o 
espaço. Além disso, Marco tam-
bém ressaltou sobre o processo 
de resignificar o melhor que exis-
te na história de cada um e de 
entender os elementos históricos 
do Jardim que devem continuar. 

No meio da apresentação, 
antes de ser aberto o momento 

de fala, alguns moradores ex-
puseram suas insatisfações em 
alguns pontos específicos do 
projeto. Entre as diversas falas, 
estavam as indignações por se 
tratar de um projeto muito mo-
derno que perderia a principal 
caracterização do espaço. As-
sim, os responsáveis pela apre-
sentação reafirmavam a todo o 
momento que se tratava de um 
projeto preliminar e somente 
propostas estavam expostas. 

Após a apresentação, o 
momento de fala foi aberto ao 
público e os moradores que 
residem em torno do Jardim 
aproveitaram para expor as suas 
insatisfações. “Mexer no Jardim 
é mexer no nosso coração. Se 
você mexer no lago, nós ire-
mos sentir isso. Igual o coreto e 
busto do doutor Gomes Freire. 
Queremos sim a modernização, 
mas uma modernização dentro 
do patrimônio e, principalmen-
te, dentro da nossa memória”, 
declarou uma moradora. 

Com inúmeras reclamações 
levantadas, a mais pontual entre 

os moradores foi a construção 
do palco fixo e dos banheiros. 
Para os residentes, a instalação 
de um palco pioraria uma situ-
ação pela qual eles já lutam que 
é a questão do barulho em dias 
de eventos na praça. Além dis-
so, acreditam que a instalação de 
banheiros no local não seja apro-
priada, pois contribuiria a dete-
riorar o lugar e não a preservar. 

O prefeito Duarte Júnior 
destacou sobre a importância 
da reunião, pois segundo ele, 
é se ouvindo que o município 
consegue construir melhorias. 
Duarte também ressaltou que 
seria difícil ter envolvido os 
moradores para aprovação 
ou desaprovação sem antes 
ter apresentado o projeto. 
“Tem muita gente que tenta 
polemizar o assunto, sendo 
que é um assunto que esta-
mos construindo juntos. E 
porque estamos construindo 
isso agora? Por que o poder 
público entendeu que precisa-
va dar uma atenção especial a 
praça”, afirmou o prefeito. 

CRÉDITO: PEDRO GIMENES 
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O Circovolante é fruto de uma união entre o Xisto Siman e 
João Pinheiro.

Mariana recebeu a 
11ª  edição do Encontro 
Internacional 
de Palhaços
ALEGRIA. Bairros e praças de Mariana foram contemplados 
com diversas apresentações. 

DA REDAÇÃO

Nesse último final de semana, 
entre os dias 26 a 29 de setembro, 
foi realizada mais uma edição do 
Circovolante - Encontro Interna-
cional de Palhaços. Essa 11º edi-
ção contou com a participação de 
mais de 40 trupes de todo o Brasil 
e exterior, além dos 4 dias de es-
petáculos que ocuparam as praças 
das cidades. Outro ponto impor-
tante, que já ocorrem há algumas 
edições, foi a Descentralização do 
Encontro, em que bairros e distri-
tos de Mariana também recebe-
ram diversas apresentações. 

A homenageada dessa edição 
foi a palhaça Jasmin de Lily Cur-
cio, que também é antropóloga e 
estuda a clowneria clássica há 24 
anos. Lily afirma que a Jasmim 
apareceu para ela quando tinha 
mais de 40 anos e foi um divisor 
de águas na sua vida, pois trouxe 
todas as respostas existenciais em 
que ela buscava e, desde então, 
passou a se dedicar inteiramente 
à palhaçaria. A artista é argentina, 
mas afirma ser uma brasileira de 
coração. Fez escola no italiano 
Circo Ercolino, da família Colom-
baioni, da qual grandes mestres 
da tradição circense fazem parte. 
Desde então, já passou por di-
versos lugares e conheceu muitas 
pessoas que a ajudaram a cons-
truir sua personagem, sempre em 
transformação. 

O Circovolante é fruto de 
uma parceria de 28 anos entre o 
Xisto Siman e João Pinheiro e há 

19 anos leva palhaços, cômicos, 
bufões, músicos e brincantes em 
espetáculos para todo o Brasil. A 
sede, localizada em Passagem de 
Mariana, é destinada à criação de 
espetáculos, fomento e difusão 
das artes circenses, apresentações 
artísticas e eventos culturais. No 
início, quando o Circovolante foi 
criado, Xisto afirma que ele e o 
João frequentaram vários festivais 
de palhaçaria do Brasil e sempre 
comentavam sobre a vontade de 
realizar um evento parecido em 
Mariana. Dessa maneira, tiveram 
a oportunidade de co-realizar 

um festival em belo Horizonte 
chamado de Palhaçadas em Ge-
ral. “No meio dessa produção o 
João chegou pra mim e falou de 
realizar um em Mariana, de como 
seria lindo (...) e então realizamos 
o primeiro evento em 2008”, rela-
tou o artista Xisto Siman sobre o 
início do encontro. 

O palhaço também retrata 
sobre como cada Encontro se 
torna diferente com o decor-
rer dos anos. “Cada ano a verba 
de patrocínio é uma, cada ano o 
público é um e a cada ano você 
vai ampliando, readequando e vai 
reestudando”, afirmou Xisto. Ele 
também retrata sobre a sua ener-
gia de estar na frente da organiza-
ção, pois segundo ele, a energia 
encontrada na plateia é motivo 
dele sempre querer continuar 
com o evento. Além disso, seu 
prazer em continuar também vem 
das famílias que comparecem às 
apresentações vestidas de palha-
ços. “Todos os artistas que com-
parecem ao local dizem de como 
a plateia do Encontro é única e 
possui uma energia diferente de 
outros lugares que comparecem”, 
finaliza o artista.

CRÉDITO: PEDRO VIEIRA
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Marciano Anderson com as medalhas que ganhou na competição.

Marianense  ganha medalha de 
prata em Campeonato Sul Americano
MUNDIAL. Com a conquista o marianense conseguiu índice para disputar o Campeonato Mundial que 
acontece em dezembro.

DA REDAÇÃO

Aconteceu no último final 
de semana em Joinville, Santa 
Catarina, o Campeonato Sul 
Americano de Esportes de 
Contato e o atleta marianense 
Marciano Anderson fez bonito 
ao conquistar o segundo lugar 
da competição.

O atleta foi vice-campeão 
nas modalidades  de Kickbo-
xing e Brazilian Grape.  Com 
as conquistas o marianense 
conseguiu índice para disputar 
o Campeonato Mundial que 
acontece em dezembro.

COMPETIÇÃO

Equipe feminina do São Bento participa 
do Campeonato Mineiro Amador de Futebol

Teve início, no último 
final de semana em Belo 
Horizonte, mais uma edição 
do Campeonato Mineiro de 
Futebol Feminino Amador. 
A competição conta com a 
participação de 12 equipes 
divididas em várias chaves.

Mariana está sendo re-
presentada pela equipe do 
São Bento que estreou no 
último domingo. Frente a 
forte equipe do Tupinam-
bás, no Campo da Barra-
gem, a equipe do São Bento 

DA REDAÇÃO

acabou perdendo pelo pla-
car de 4 a 0, agora a equi-

pe se prepara para voltar a 
jogar neste final de semana.

Equipe do São Bento.
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CÂMARA MARIANA

A Prefeitura dará suporte para que as modalidades ganhem força, uma vez que elas já 
dispõem de muitos adeptos.

Após 11 anos cidade de Mariana 
volta a ter pista de Skate 
HOMENAGEM. A pista recebeu o nome “Jorge Saa Armond Júnior” em homenagem ao conhecido Juninho Boy, pra-
ticante de skate que incentivou e deu suporte para que inúmeras crianças do município conhecessem a modalidade.

DA REDAÇÃO

No último sábado (28) foi 
inaugurada a Pista de Skate 
Jorge Saa Armond Júnior. No 
local será possível praticar mo-
dalidades como skate, patins 
e bicicross, desenvolvendo as 
práticas no município e dando 
oportunidade para que os jo-
vens conheçam e se interessem 
por esportes diferentes.

Segundo o prefeito de 
Mariana, Duarte Júnior, a 
Prefeitura dará suporte para 
que as modalidades ganhem 
força, uma vez que elas já dis-
põem de muitos adeptos. “A 
pista era uma promessa do 
nosso governo. Como esta-
mos vivendo uma fase melhor 
no município conseguimos 
entregá-la. Estamos também 
cedendo 15 skates, contendo 
também todos os equipamen-
tos de segurança, para que as 

crianças tenham condições de 
praticar, mesmo sem equipa-
mento próprio”, afirmou.

A inauguração juntou mui-
tos praticantes de skate como 
Thales Nascimento, marianense 

que pratica desde os 9 anos de 
idade. “Estou muito feliz de ver 
essa pista. Nós pedimos muitas 

vezes, queria agradecer a Prefeitura 
por este espaço. Agora é aproveitar 
e fazer um bom uso”, afirmou.

Homenagem
 A pista recebeu o nome em 

homenagem a Jorge Saa Armond 
Júnior, conhecido como Juninho 
Boy, praticante de skate que in-
centivou e deu suporte para que 
inúmeras crianças do município 
conhecessem a modalidade. A 
família de Jorge estava presente 
e se emocionou. Segundo a mãe 
de Jorge, Eunice Armond, esta é 
a realização de um sonho. “Ele 
era um apaixonado por skate, 
quando era criança pedia para 
que nós comprássemos um ter-
reno para fazer uma pista. Fiquei 
muito feliz e agradecida por te-
rem se lembrado dele”, disse. 

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br

CRÉDITO: TIAGO SOUZA
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Mais de 700 atletas lutaram na Arena.

Campeonato 
Mineiro de Judô 
movimenta Mariana
REFERÊNCIA. Esta é a quarta vez que a cidade recebeu a etapa 
e, como de costume, foi muito elogiada. 

DA REDAÇÃO

A 3ª Etapa do Campeonato 
Mineiro de Judô desembarcou 
neste último final de sema-
na em Mariana com mais de 
atletas 700 atletas de diversas 
localidades da região. Esta é a 
quarta vez que a cidade recebeu 
a etapa e, como de costume, foi 
muito elogiada. 

Segundo o presidente da 
Liga Mineira de Judô, Rodrigo 
Bento Moreira, desde a primei-
ra etapa as críticas foram muito 
positivas. “Foi muito boa, os 
atletas e os familiares gostaram 
muito da estrutura do evento 
e também de todo o potencial 
turístico que a cidade oferece”, 
disse. Quem também elogiou 
a cidade foi o atleta Fernan-
do Galvão, homenageado pela 

Liga Mineira de Judô. “A cidade 
é muito linda, merece receber 
toda essa energia da Liga. Es-
tou muito feliz!”, afirmou. 

A Secretaria de Esportes 
está em negociações para im-
plantar aulas de judô para toda 
a população marianense. 

CRÉDITO: Lucas Mantovani

FINAL

Colômbia vence primeiro jogo da 
final da 2ª divisão de Mariana

Aconteceu no último fi-
nal de semana no Engenho 
a primeira partida da final da 
2ª divisão de Mariana. Se en-
frentaram as equipes do Enge-
nho e Colômbia que fizeram 
um grande jogo. A equipe do 

DA REDAÇÃO
Colômbia venceu pelo placar 
de 2 x 0 e abriu uma grande 
vantagem para o jogo de vol-
ta que acontece neste final de 
semana.

 A arbitragem foi coman-
dada pelo trio formado por 
Rafael Melo auxiliado por 

Eduardo Amaral, Deni e Eri-
ka Quirino de mesária.  O que 
também chamou atenção na 
partida foi o fato de  que a 
liga esportiva de Mariana não 
mandou nenhum representan-
te para acompanhar a decisão.
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Por que a atividade física 
na infância é importante?

Uma das maiores ale-
grias da vida é ver uma 
criança correndo e brin-
cando, dançando e se 
divertindo, com saúde e 
disposição, seja nos par-
ques, na rua, ou em uma 
sala cheia de brinquedos. 
Ou seja, qualquer ativida-
de física na infância.

Mas, é impressão, ou 
quase não estamos mais 
vendo crianças andando de 
bicicleta, de patins, corren-
do, e subindo em árvores?

Sim, é verdade, a nova 
tecnologia chegou para 
todos, até para as crianças.

Não precisamos ir 
muito longe para ver uma 
criança de quatro anos já 
com o celular do pai, do 
irmão, mexendo e vendo 
animações virtuais, pu-
lando e saltitando apenas 
com os dedinhos, mas seu 
corpo extremamente pa-
rado em uma cadeira, sofá, 
ou até mesmo no chão, 
onde a interação acontece 
apenas entre ela e sua tela, 
do celular ou tablet.

E aí que chega a se-
guinte interrogação: e a 
socialização com as de-
mais crianças? E a fantasia 
de ser criança? E o movi-
mento motor para chegar 
à idade adulta? E a saúde, 
aonde fica?

Pois o corpo neces-
sita de movimentos, o 
ser humano necessita 
de interação, socializa-
ção, precisa manipular 
e sentir, precisa tocar, e 
a infância é o período onde 
as descobertas entram!

Atividade Física 
na Infância

A atividade física na 
infância, tem um papel 
essencial para o desen-
volvimento infantil! Esses 
movimentos expressam 
emoções, ampliam a pos-
tura corporal, auxiliam na 
linguagem corporal, e de-
senvolvem a capacidade 
afetiva e intelectual.
• Habilidades Motoras do 
Movimento
• Caminhar
• Correr
• Saltar

• Habilidades Manipulati-
vas do Movimento
• Arremesso de Objeto
• Chute de Bola
• Recepção de Algum Item,
• Ou até como Cortar um 
Papel
• Habilidades Estabiliza-
dores do Movimento
• Tentar Manter a Postura 
Vertical
• Ter Domínio do Corpo

• Rolar
• Andar sobre uma Faixa
• Corda no Chão
• Todas essas habilidades 
devem ser estimuladas 
dentro da atividade fisica 
na infância, e uma vez que 
esta etapa não seja traba-
lhada, a criança perde, e 
infelizmente não recupera 
na idade adulta.
• As mudanças do de-
senvolvimento motor e 
até afetiva ou emocional, 
ocorre no período da edu-
cação infantil, e é na in-
fância onde se constroem 
o desenvolvimento psi-
cológico e as habilidades 
motoras, e isto inclui ati-
vidades/ brincadeiras das 
crianças na infância.

Benefícios da 
Atividade Física 
na Infância

Há 3 décadas ainda ví-
amos crianças brincando 
nas ruas, com seus cole-
gas e vizinhos de porta, ví-
amos mais crianças andan-
do de bicicleta e brincando 
de pique esconde.

Os parques muitas ve-
zes eram morros de areia 

de construção, os tijolos 
dos vizinhos, e qualquer 
objeto que levasse a crian-
ça a imaginar uma situação 
no seu mundo imaginário.

Porém, hoje temos 
crianças presas em paredes 
de tijolos, chamadas casas, 
que mais parece uma prisão 
com muitos equipamentos 
eletrônicos.

O nível de obesidade 

infantil está se tornando algo 
comum na sociedade atual.

A prática da ativida-
de física pode aumentar 
a autoestima de qual-
quer pessoa, mas para 
a criança, gera uma 
alegria imensurável, 
aquele sorriso no rosto, 
as mãos sujas de mani-
pular algo diferente, a 
socialização de um con-
vívio com demais crian-
ças da mesma idade, o 
humor e a autoconfiança.

A socialização com 
outras crianças é es-
sencial, porque há brin-
cadeiras individuais, mas 
há outras brincadeiras que 
são coletivas e que pre-
cisam deste convívio, e 
dentro dessas brincadeiras 
há regras, que devem ser 
orientadas a todos pelo 
professor, que tem papel 
essencial nesta etapa.

Pois os jogos coleti-
vos ou brincadeiras que 
envolvam ganhos e per-
das, levam a criança a lidar 
com este equilíbrio.

A questão de saúde e 
estética também é impor-
tante, pois hoje o índice 

de crianças com diabetes 
e colesterol elevado, e um 
circunferência abdomi-
nal altíssima, faz com que 
haja uma reflexão sobre o 
quão doente será este indi-
víduo na idade adulta.

E a atividade física 
influencia nesta questão, 
pois um corpo ativo, é um 
corpo saudável!

O exercício físico ou 

qualquer atividade, é bem-
vinda em qualquer idade 
da vida, porém, é na in-
fância que os movimentos 
são trabalhados.

A atividade deve ser 
inserida desde os primei-
ros meses da vida, esti-
mulando esta criança a 
manipular objetos dife-
renciados, engatinhar, se-
gurar e puxar.

É importante que 
qualquer atividade seja 
feita de forma prazerosa, 
e que este importante 
do movimento do corpo 
perdure até a velhice.

A atividade física na 
infância, de forma bem 
orientada, só trará benefí-
cios ao corpo e a mente. 
Muito além do lado estéti-
co, temos a saúde, porém 
a mente deve estar em 
equilíbrio também!

REFLEXÃO
A criança que 

você era, teria 
orgulho da 

pessoa  que você é hoje?
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Com força de vontade, terá sucesso ao 
apresentar suas ideias no seu emprego. 
Promessa de sorte em processo seletivo. 
Amor: O ciúme talvez seja um problema na 
sua união. Saudade de ex deverá rondar 
seu coração: cuidado! Cores: bege e preto.

Aprender com os colegas será positivo, mas 
evite se abrir demais. Tente segurar mais 
sua grana. Nas horas livres, que tal retomar 
contato com gente querida? Amor: Vale a 
pena conversar mais com seu par, evitando 
segredinhos. Cores: azul e vermelho.

É provável que apareça bico para engordar 
seu orçamento. Apesar disso, o momento 
pede economia. Atenção aos falsos 
amigos! Amor: Sua união pode enfrentar 
confl ito. Se estiver só, alguém da turma 
deverá abalar suas estruturas. Cores: 
verde e vermelho.

Não recuse desafios profissionais, mas nem pense 
em confrontar a chefia. Se planeja mudança no 
visual, a dica é refletir bem primeiro. Amor: Seu 
romance pede mais compreensão e parceria. Evite 
a sinceridade excessiva na paquera. Cores: pink e 
preto.

Fazer um curso ou reciclar conhecimentos 
vai fazer bem à sua carreira. Espere um 
convívio gostoso com amigos. Amor: 
Procure compartilhar sonhos e afi nidades 
com seu bem. É possível que se envolva 
com pessoa comprometida. Cores: azul e 
roxo.

Para progredir na profi ssão, a dica é 
se inspirar nas pessoas que admira. O 
astral estará favorável para cortar maus 
hábitos. Amor: Sua ousadia vai marcar os 
momentos na cama. Pessoa amiga poderá 
mexer com seus desejos. Cores: vinho e 
cinza.

Apesar do estresse, você terá foco e 
saberá aproveitar os bons resultados no 
trabalho. Não descuide da sua saúde! 
Amor: Valorizar afi nidades fará bem ao 
romance. Gente bem-sucedida deverá 
atrair seu interesse. Cores: vinho e creme.

Você saberá se entrosar no seu emprego 
e mudar tudo o que precisa de ajustes. 
Talvez sofra decepção com amigo. Amor: 
Será melhor conversar do que discutir. 
Pessoa de fora tem tudo para despertar sua 
atenção. Cores: marrom e azul.

Espere sorte se trabalha em casa ou 
com parente. Fase positiva para resolver 
situações que parecem emperradas. Amor: 
Ótimo momento para fortalecer a união! Na 
paquera, seu charme vai dar as cartas. Sexo 
quente! Cores: pink e verde.

Seu poder de comunicação vai ajudar 
você a apresentar ideias e a convencer 
pessoas. Só não pode deixar de lado a 
disciplina. Amor: É possível que surja 
tensão em casa ligada à sua vida afetiva. 
Melhor dispensar os palpites dos parentes. 
Cores: laranja e preto.

Sua criatividade será seu trunfo no serviço. Mas 
fi que longe de colega fofoqueiro! Em família, as 
coisas vão se acertar com diálogo. Na saúde, a 
promessa é de sucesso em tratamento. Amor: A 
dois, o romantismo rola solto. Cores: prata e azul.

Poderá faturar com bico feito em casa. Mesmo 
assim, é importante controlar seus gastos! 
Amor: Cuidado para não cobrar demais a 
pessoa amada. Não deixe que história com ex 
interfi ra no seu atual romance. Cores: dourado 
e lilás.

Rui desconfi a que Rita mentiu para ele. Thiago 
descobre que errou em seu julgamento e tenta 
se desculpar com o menino. Raíssa tenta 
convencer Carla a deixar que ela se apresente 
no show com Nanda. Ivete repreende Nanda 
por não querer se apresentar por causa da 
prova. Rita não conta para Filipe que esteve 
com Rui. Jaqueline se desculpa com Thiago 
e os dois se beijam. Nanda enfrenta Ivete. 
Rita chega com Filipe à casa de Carla. Lígia 
se surpreende com a atitude de sua paciente 
no hospital. Filipe e Rita assumem o namoro 
para Carla. Rui procura notícias de Nina.

Filipe fi ca sem graça quando Thiago o 
questiona sobre sua família. Rita decide 
falar sobre Rui para Filipe, mas se recusa a 
contar o que ele fez com ela. Lígia teme pela 
vida de sua paciente. Guga é carinhoso com 
Meg, que sofre por causa de Osório. Nanda 
decide ajudar Raíssa com a coreografi a do 
show. Serginho e Guga se preocupam com 
a decisão de Meg. Ivete se desentende com 
Carla. Max decide conversar com Osório. 
Raíssa repara no comportamento de Nanda 
quando Camelo se aproxima. Meg decide 
morar na casa de Guga. Filipe convida Rita 
para viajar. Filipe e Rita viajam juntos.

Nana decide presentear Gisele com um 
vestido da loja Chic, e manda a assistente 
ir à loja escolher. Marcos convida Natasha 
para passar o Natal na mansão. Toshi 
aceita passar o Natal com a família de Léo. 
Diogo e Jennifer fi cam juntos na Chic. Gisele 
desconfi a de Diogo ao ver Jeniff er saindo 
da mesma cabine em que o advogado 
estava. Thaíssa pede desculpas a Evelyn. 
Nana pede a Mário para sair de sua casa, 
depois que Sofi a afi rma que a mãe gosta 
do editor. Paloma e Ramon convidam Lulu, 
Antônio e Léo para serem seus padrinhos de 
casamento. Em seu delírio, Alberto pede a 
Cecília que o leve para perto dela.

Nana e Marcos veem o pai caído no chão, 
com a fl or de retalhos feita por Paloma nas 
mãos. Mauri informa a Nana e Marcos que 
Alberto piorou depois que Paloma foi embora. 
Felipe fi ca confuso ao ver Jeff  abraçando 
Evelyn. Gisele não atende à ligação de 
Diogo, preferindo dar atenção a Yuri. Felipe 
se aproxima de Evelyn e demonstra interesse 
em conhecê-la. Yuri e Gisele se beijam. 
Ramon repara que Paloma ainda está ligada 
a Alberto. Paloma comenta com Ramon que 
teve um mau pressentimento. Sofi a pede a 
Nana que seu presente de Natal seja a volta 
de Paloma.

Nana promete a Sofi a que tentará trazer 
Paloma de volta. Gisele tenta se livrar 
de Diogo, que aparece em sua casa no 
momento em que ela está com Yuri. Padre 
Paulo convence Alice a acompanhar Nana 
até sua casa para falar com Paloma. Silvana 
confessa a Mário seu medo de não voltar a 
enxergar. Paloma decide ir até a casa de 
Alberto com Nana. Yuri desiste de Gisele 
quando sabe que ela tem um amante. 
Marcos sofre com a possibilidade de perder o 
pai. Alberto fi ca emocionado ao acordar e ver 
Paloma a seu lado.

Rita conta para Rui que está namorando. 
Vânia incentiva Madureira a esquecer 
Carla. Rui questiona Rita sobre a fi lha. 
Madureira vê Carla e Marco juntos. 
Raíssa, Jaqueline e Anjinha temem que 
Filipe se encontre com Rui. Rita e Lígia 
têm uma audiência com o juiz. Marquinhos 
implica com Nanda por causa de suas 
notas. Thiago acusa de roubo um menino 
em situação de rua. Carla proíbe Raíssa 
de se apresentar no show. Lígia fala para 
o juiz sobre sua preocupação com o pai 
biológico de Nina. Rui vai ao hospital onde 
Nina foi deixada.

O time Ipê Roxo vira o placar e termina 
vencedor. Todos reconhecem Gabriela 
em campo. Machado demite Ramon e 
avisa que o Ipê foi desclassifi cado do 
campeonato. Eugênia culpa Gabriela 
por prejudicar Vicente. Ramon ajuda 
Paloma na confecção dos vestidos. 
Vicente termina o namoro com Gabriela, 
acusando-a de ser a responsável 
por ele ter perdido a oportunidade de 
jogar basquete no exterior. Gabriela 
diz a Paloma que nunca mais jogará 
basquete. Mário assiste a Silvana gravar 
o último capítulo da novela, quando 
acontece um acidente com a atriz.

Mário acompanha Silvana na ambulância até 
o hospital. Silvana acorda no hospital sem 
conseguir enxergar. Ramon recusa uma 
proposta de emprego de um time de basquete 
de Chicago, para fi car no Brasil com a família. 
Sofi a fi ca feliz com a chegada de Jorginho. 
Ramon pede a Cristiano Felício que consiga 
o apoio da NBA para o projeto de basquete de 
Bonsucesso. Sofi a presenteia Peter com um 
celular. Batista entrega a Paloma a coleção 
popular de clássicos da Prado Monteiro, a 
mando de Alberto. Sofi a entrega a Alberto um 
presente de Paloma. Gisele pergunta a Nana 
se ela está grávida.

Tadeu se intimida com insistência de 
Rui e alerta Rita. Guga e Max discutem 
e Regina apoia o fi lho. Jaqueline sente 
ciúmes de Thiago. Filipe revela a 
Martinha que Rita viu o pai biológico 
de Nina. Jaqueline tenta consolar 
Madureira. Madureira se esconde de 
Carla. Beto e Meg se beijam. Meg se 
irrita ao saber que seu pai está na casa 
de Guga. Max reclama da presença 
de Serginho em sua casa. Martinha 
procura Rita. Meg abre o resultado do 
exame de paternidade do bebê.

Fabiana obriga Sueli a ajudá-la contra 
Maria da Paz. Lauro intimida Cássia. 
Josiane se arruma para seu novo 
emprego. Sueli conta para Márcio 
o plano de Fabiana contra Maria da 
Paz. Camilo ameaça Vivi. Gladys 
aconselha Lyris e Agno sobre Cássia. 
Márcio sugere que Maria da Paz fale 
com Amadeu. Leandro conforta Agno. 
Cornélia pensa em fazer uma festa e 
Zé Hélio pede ajuda a Beatriz. Jô e Téo 
se amam. Maria da Paz se aconselha 
com Amadeu. Zé Hélio, Márcio e Sueli 
combinam uma história para contar a 
Fabiana. Fabiana tenta descobrir com 
Jô o nome do credor de Maria da Paz.

Jô ajuda Fabiana. Régis confessa a Maria da 
Paz que teme ser acusado de assassinato. 
Fabiana denuncia Maria da Paz ao credor.  
Vivi garante a Kim que pode enganar Camilo. 
A família de Zé Hélio questiona Beatriz 
como namorada dele. Carmelinda ajuda 
Jô a enganar Téo. Matilde não consegue 
falar sobre Maria da Paz para Joana. Lyris 
procura Agno e se aproxima de Leandro. 
Fabiana destrata Britney, que ameaça 
processá-la. Linda pede para conversar com 
Zé Hélio. Téo arruma outro emprego para 
Jô. Amadeu ajuda Maria da Paz a negociar 
sua dívida. Marlene e Evelina têm uma ideia 
para ajudar Maria da Paz.

Marlene e Evelina explicam sobre o 
concurso de bolos para Maria da Paz. 
Britney exige que Fabiana se retrate 
com ela. Alex explica o trabalho na boate 
para Jô. Zé Hélio ajuda Maria da Paz a 
se inscrever no concurso. Jô perde mais 
um emprego e Carmelinda inventa uma 
mentira para ela contar para Téo. Régis 
recebe a intimação para o divórcio e fala 
com Maria da Paz. Camilo apreende o 
celular de Vivi, que pega outro com Kim. 
Carmelinda arruma um emprego para 
Jô. Maria da Paz pede que Téo não 
ajude a fi lha. Jô começa em seu novo 
emprego na feira.

Carmelinda conta para Téo onde Jô 
está trabalhando e ele avisa Maria da 
Paz. Fabiana descobre que Maria da 
Paz participará de um concurso de 
bolos. Maria da Paz implora para Régis 
assinar o divórcio. Fabiana convence 
Abel a se inscrever no concurso de bolos. 
Carmelinda sugere que Jô se desculpe 
com Maria da Paz. Leandro tenta 
conversar com Cássia. Régis tira dinheiro 
do cofre da importadora. Antero tem uma 
lembrança com uma reação de Marlene 
e fi ca confuso. Rock pega o celular de 
Fabiana. Régis usa o dinheiro que tirou 
do cofre no cassino. Amadeu e Maria da 
Paz se beijam.

Maria da Paz afasta Amadeu. Fabiana 
fl agra Rock com seu celular. Régis 
perde dinheiro no cassino. Maria da 
Paz fala com Marlene sobre Antero. 
Régis se endivida no cassino. Joana 
aparece na confeitaria e Tonho tem 
um pressentimento. Jô reclama de Téo 
para Carmelinda. Jô perde o emprego. 
Vivi comenta com Kim que encontrará 
Chiclete em seu apartamento. Abdias 
faz uma confi ssão para Sílvia. Fabiana 
benefi cia os funcionários da fábrica 
para agradar Abel. Téo incentiva Jô 
a procurar Maria da Paz. Régis se 
assusta quando o agiota o procura na 
importadora. Jô pede perdão a Maria 
da Paz.

Nana fi ca desarmada diante da justifi cativa 
do pai para a permanência de Mário na 
Editora. Nana deixa claro a Mário que não 
voltará a ser sua amiga. Ramon é advertido 
pelo juiz ao acusá-lo de estar a favor do 
time adversário. Thaíssa e Evelyn não 
gostam de ser convocadas para trabalhar 
juntas no livro de moda de Natasha Olivier. 
Marcondes assume o lugar de Ramon, 
que é expulso da quadra pelo juiz durante 
o jogo. Paloma consola Ramon. Com os 
cabelos cortados, Gabriela entra no lugar 
de Patrick e faz uma cesta.

Max vibra com o resultado do exame 
e Beto se entristece. Martinha pede 
desculpas a Rita. Rita não aceita as 
desculpas de Martinha. Osório briga com 
Meg e insulta Guga, que o enfrenta. Filipe 
tenta consolar Beto. Meg se preocupa 
com seu futuro. Max afi rma que a 
paternidade mudará Guga. Serginho 
conversa com Rita, que conforta o 
amigo. Jaqueline convence Madureira a 
ir à sua casa. Rita conta para Filipe sobre 
sua conversa com Martinha. Marco 
termina o namoro com Neide. Milena 
sugere que ela e César se mudem para 
Caxias. Marco procura Carla e os dois se 
beijam. Filipe se despede de Martinha. 
Rui aborda Rita.

Maria da Paz chama Jô para trabalhar 
com ela. Régis se desespera com a 
ameaça do agiota. Jô fi nge aceitar os 
conselhos de Téo. Tonho alerta Maria 
da Paz sobre Jô. Lyris revela que 
Leandro e Agno são um casal e Adriano 
espalha a notícia na academia. Zé Hélio 
pensa em Beatriz. Amadeu desconfi a do 
trabalho que Maria da Paz dará para Jô. 
Vivi se encontra com Chiclete. Beatriz 
e Linda impedem Berta de voltar para 
casa. Otávio compra joias para Sabrina. 
Kim trai Márcio com Paixão. Berta 
descobre a farsa de Beatriz e fl agra Vivi 
e Chiclete juntos. Jô se surpreende com 
o trabalho que Maria da Paz lhe oferece. 

Alfredo se livra da carta que a 
professora manda para a mãe de Lúcio. 
Alfredo ameaça Carlos, e Lola o castiga. 
Júlio elogia Carlos e reclama de Alfredo 
para Lola. Shirley chama Afonso, 
que vê Alfredo fugir. Carlos confronta 
o irmão quando ele chega em casa 
escondido. Olga pensa em Zeca. Dona 
Maria se preocupa com a ida de Zeca 
para São Paulo. Shirley culpa Alfredo 
pela invasão ao armazém e Afonso a 
repreende. Júlio chega em casa com 
Almeida, e Lola reclama da surpresa. 
Clotilde fi ca nervosa na presença de 
Almeida. 

Júlio avisa a Lola que levará Isabel e 
Julinho pra visitar a fi lha de Assad. Olga 
reage com despeito quando Lola diz que 
Almeida está interessado em Clotilde. 
Um homem estranho segue Inês, sem 
que ela perceba. Afonso tem uma 
conversa séria com Alfredo. Almeida 
chega à casa de Júlio, e Clotilde se 
surpreende. Clotilde pede para pensar 
na proposta de Almeida. Lola não 
consegue falar com Júlio sobre Alfredo. 
O marido de Lola fi ca intrigado com os 
comentários de Assad. Soraia hostiliza 
Isabel e Julinho. Inês mente para ir ao 
cinema com Carlos. O mesmo homem 
estranho segue Inês e Carlos.

Lola, Clotilde e Olga fi cam encantadas 
com a casa de Emília. Isabel e Soraia 
se desentendem e Julinho intervém. 
Emília manda Lola, Olga e Clotilde 
embora quando Justina aparece. Júlio 
reclama de seus fi lhos terem brigado 
com Soraia. Shirley descobre a mentira 
de Inês. Genu acaba com a discussão 
entre Carlos e Alfredo. Zeca recebe 
uma visita inesperada. Benedita revela 
a situação de Alfredo para Júlio. Lola 
não consegue impedir o marido de 
castigar Alfredo, que foge de casa.

Júlio tenta correr atrás de Alfredo, mas 
o menino desaparece. Zeca estranha 
a visita da moça enviada por Clóvis. 
Almeida visita Clotilde, e Olga se irrita. 
Júlio vai à delegacia com Almeida. 
Afonso se preocupa com o sumiço de 
Alfredo. Zeca desabafa com a amiga 
de Clóvis. Olga implica com Clotilde. 
Júlio vai com Almeida e o delegado 
identifi car um corpo. Lola tem um 
pesadelo. Afonso recebe um telefonema 
misterioso. Assad gosta de saber que 
Júlio tem parentes ricos. Zeca consegue 
o endereço de Lola. Shirley desmaia ao 
atender um telefonema.

Lola enfrenta Júlio. Afonso tenta ajudar 
Shirley, e Inês se preocupa com a 
mãe. Júlio reclama de Alfredo para 
Almeida. Carlos e Clotilde consolam 
Lola. Higino sugere que Emília estimule 
a convivência de Justina com outras 
pessoas. Lola repreende Olga por 
implicar com Clotilde. Júlio convida 
Almeida para sair. Lola estranha quando 
Almeida chega sozinho à sua casa. Júlio 
dança com Marion no cabaré. Zeca 
encontra a casa de Lola e se enfurece 
ao ver Olga dançando com Almeida. 
Shirley recebe uma carta misteriosa 
e fi ca transtornada. Júlio beija Marion. 
Clotilde se encanta com Almeida. Lola 
vê Júlio chegar em casa embriagado.

Lola tenta não discutir com Júlio e 
disfarça quando Clotilde se aproxima. 
Julinho vai atrás de Jagunço ao ver o 
animal ser capturado pela carrocinha. 
Gusmões alerta Almeida sobre Rosaura. 
Genu vasculha o paletó de Virgulino. 
Julinho recupera Jagunço, mas percebe 
que perdeu o dinheiro da encomenda 
de Lola. Olga pensa em procurar Zeca. 
Assad convida Júlio para jantar em sua 
casa. Almeida recebe uma intimação 
judicial. João aparece no armazém e 
Shirley se desespera. Zeca avisa a 
Neves que voltará para Itapetininga. 
Clóvis cumprimenta Virgulino ao vê-lo 
chegar ao hotel. Olga vai atrás de Zeca 
e é abordada por um ladrão.

ESTREIA
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O jardim, a Câmara e o que mais?
Ultimamente os assuntos mais comentados na cidade são a atuação dos 

vereadores, do executivo e a revitalização do jardim. A Câmara, ao ver de 
muitos, está sendo usada para as eleições. Discursos ofensivos, vereadores 
usando do plenário para proferir indiretas uns aos outros, medidas que 
para muitos são eleitoreiras. Nós noticiamos aqui várias matérias sobre o 
que acontece na Primeira Casa de Leis. Ao longo de todos os anos o Jornal 
Ponto Final sempre deu a devida importância aquele plenário. Hoje, um 
ano antes das eleições, nós vemos ainda mais como aquelas cadeiras são 
significativas. Essa semana foi o dia do vereador, a população marianense 
pode hoje sentir orgulho daqueles que elegeram? A crítica é sim bem vin-
da. Nós podemos e devemos exigir daqueles que nos representam. Ao que 
tudo indica o ano de 2020 será muito conturbado politicamente. Temos 
um prefeito criticado por alguns e amado por outros, temos vereadores 
que dividem opiniões. A política marianense vive sob uma linha tênue 
entre o amor e o ódio. Agora, com as arrecadações “estabilizadas e nor-
malizadas”, espera-se uma série de intervenções na cidade. Já está sendo 
discutida a revitalização do jardim, pré-projeto já orçado, e a construção 
de novos reservatórios para sanar o problema da água em Mariana. Não 
vote em quem corre atrás do seu voto no final do mandato, vote naquele 
que de fato trabalha em prol do povo. 

Charge

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA PARA 
ELEIÇÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA, CONSELHO 

DE ADMINISTRAÇÃO E CONSELHO FISCAL DA APAE DE MARIANA  
EXERCÍCIO 2020/2022

A Apae de Mariana, com sede nesta cidade, na Avenida dos Salgueiros, 
nº 02, B. Jardim dos Inconfi dentes, através de sua Diretoria Executiva, 
devidamente representada por seu Presidente Sr. Antônio do Carmo dos 
Passos, CONVOCA através do presente edital, todos os associados especiais 
e contribuintes da Apae, para Assembléia Geral Ordinária, que será realizada 
na sede da Apae, às 19 horas, do dia 11 de novembro de 2019, com a 
seguinte ordem do dia:
1- Apreciação e aprovação do relatório de atividades da gestão 2017/2019.
2- Apreciação e aprovação das contas dos exercícios 2017/2019, mediante 
parecer do conselho Fiscal.
3- Eleição da Diretoria Executiva, Conselho de Administração e Conselho 
Fiscal da Apae de Mariana, em cumprimento ao disposto no artigo 25, inciso 
III e 26 do novo Estatuto padrão da Apae de Mariana.
4- A inscrição das chapas candidatas deverá ocorrer na Secretaria da Apae 
até 20 (vinte) dias antes da eleição (21/10/19), que se realizará dentre 
as chapas devidamente inscritas e homologadas pela comissão eleitoral. 
(art.58, inciso I, do novo Estatuto padrão das Apaes.)
5- Somente poderão integrar as chapas os associados especiais que 
comprovem a matrícula e a frequência regular há pelo menos 1 (um) ano nos 
programas de atendimento da Apae, e os associados contribuintes, exigindo-
se, destes, serem associados da Apae há, no mínimo, 1 (um) ano, estarem 
quites com suas obrigações sociais e fi nanceiras, e terem, preferencialmente, 
experiência diretiva no Movimento Apaeano. (art. 58, inciso II, do novo 
Estatuto padrão das Apaes).
6- É vedada a participação de funcionários da Apae na Diretoria Executiva, no 
Conselho de Administração e no Conselho Fiscal, com vínculo empregatício 
direto ou indireto (art. 58, inciso VI, do novo Estatuto padrão das Apaes)
7- A Assembléia Geral instalar-se-á em primeira convocação às 19 horas, 
com a presença da maioria dos associados e, em segunda convocação, com 
qualquer número, meia hora depois, não exigindo a lei quórum especial 
(art.24, §2º, do novo Estatuto padrão das Apaes).

Mariana, 30 de setembro de 2019.
Antônio do Carmo dos Passos

Presidente da Apae de Mariana

EDITAL

Não mexam no nosso jardim!
Nem Jesus agradou a to-

dos. Não agrado a muita gente 
ao escrever textos de cunho 
político. Políticos que estão 
no pódio desagradam muita 
gente, inclusive correligioná-
rios. A vida é assim: uns vão, 
outros vêm. Defendo a máxi-
ma de Obama em aprender a 
ouvir críticas construtivas ao 
invés de dar ouvidos à baju-
lação. Está máxima propalada 
aos quatro cantos me remete 
ao projeto de intervenção em 
uma dos cartões postais de 
Mariana: o Jardim da Praça 
Gomes Freire. Ao vislumbrá
-lo vem à memória os jardins 
suspensos da Babilônia, local 
de destaque na história das 
civilizações. A arte de cultivar 
jardins em espaços urbanísti-
cos remete-nos a espaços po-
éticos ornados com bancos e 
coretos; entretenimento e ati-
vidades culturais que mantém 
a identidade e características 
da cidade.

Há na Primaz projeto ela-
borado pela Renova para in-
tervenção/revitalização (?) do 
exuberante Jardim, atendendo 
solicitação da Prefeitura. O 
projeto faz parte de uma das 
ações compensatórias pelo 
rompimento da barragem. 
Valor monumental para uma 
reforma de extrema necessi-
dade? Há outras demandas, 
obviamente, no município que 
merecem intervenção/investi-
mento para ontem, como im-
plementação de um CTI, etc. 
Longe de mim, pobre escrito-
ra, meter o bedelho ou criticar 
o que a grande MAIORIA 
(?) da população marianense 
solicitou ao gestor da cidade. 
Este é o princípio basilar da 
democracia, ouvir, sobretudo 
aprender a escutar o que diz o 

outro lado. Não é fácil sair da 
zona de conforto, mas é neces-
sário sair da ilha para ver além 
da ilha. Saber lidar com as di-
ferenças nas relações políticas 
é a arte de grandes líderes que 
aprenderam a duras penas o 
caminho das pedras; apesar de 
o presente ser assentado sobre 
ações do passado, infelizmen-
te. Defendo a premissa de que 
mantenham o layout paisagísti-
co com espaço de lazer, entre-
tenimento e apresentações das 
corporações musicais. O que 
pode ser realizado com a be-
nevolente oferta da fundação é 
um bom contrato de serviços 
de manutenção do jardim e 
projeto de acessibilidade, para 
que todos possam usufruir do 
patrimônio, e que esse espaço 
possa ser aprazível para turis-
tas que almejam vislumbrar, 
respirar e sentir o perfume das 
flores e plantas. Quem sabe 
fechem o quarteirão central da 
Rua Direita, com a construção 
do calçadão cultural proposto 
por Elias Layon e pelos poe-
tas aldravistas no ano de 1999? 
Os anos se passaram. Gestores 
passaram e continuarão a pas-
sar.

Que a manutenção, não 
descaracterização (sem uso de 
verbas estratosféricas) aconte-
ça, preservando o ambiente, 
cultivando a arte urbanística 
existente. Voltemos a esbo-
çar um sorriso no rosto, a so-
nhar uma Mariana mais linda 
e robusta, como outrora Dom 
João V sonhou ao pedir que 
além da matriz fizessem na 
Vila do Carmo um belo jar-
dim.

Andreia Donadon Leal - 
Deia Leal

Mestre em Literatura 
pela UFV
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De beca e um sorrisão estampado, a linda e simpática 
Fernanda Kelly formou-se em  odontologia. E quem está 
feliz da vida, além da formanda, é o seu pai Caburé. 
Parabéns e sucesso nessa caminhada que se inicia.  

Igor e Pedro na inauguração da pista de skate. Essa dupla é 
da pesada hein?! Abraços, parceiros!

Nosso parceiro Fiote, presidente da ACM, dando aquele 
apoio ao 1º Passeio Ciclístico Solidário, promovido pela 
empresária Geise, da Fortaleza Macom. Parabéns pela 
bela iniciativa!

Olha só a Dona Rita comemorando seus 84 anos com 
seus familiares. Grande abraço, tia Rita! Que Deus te 
abençoe sempre.

Êita palhaçada hein?! Aí estão 03 “palhaços”, o João do 
Circovolante, Rômulo Passos, do Jornal Ponto Final,  e 
Denilton, da Saturno Produções. 

A querida Luiza Gerçossimo, comemorou mais um ani-
versário na última quarta-feira (02). Parabéns lindona!

Família  reunida no 11º Circovolante Encontro Internacional 
de Palhaços: Tiago, Bruna, Marilza, Rômulo, Natália e Dênis.  


